



Por María de los Ángeles Godínez

## EVOLUCIÓN DE LA DISCIPLINA DE ENFERMERÍA EN NUESTRA FACULTAD

A propósito del vigésimo aniversario del plan de estudios de la Licenciatura en Enfermería, aprovecho este espacio para compartir parte de algunos acontecimientos importantes que han transcurrido en la Carrera de Enfermería de nuestra querida Facultad.

Hace 31 años llegué como docente de asignatura, a este espacio universitario rodeado de preciosos jardines y unos árboles que proporcionaban y proporcionan una agradable sombra, sobre todo en época de calor, es en este espacio en donde se tejen diariamente diversas historias de la vida académica universitaria, que dan cuenta de lo que hemos avanzado en diversos aspectos. Ante la pregunta sobre ¿cómo ha evolucionado la disciplina de Enfermería en nuestra Facultad? puedo comentar lo siguiente:

En ese entonces (1992) la jefa de carrera era la Mtra. Araceli Brandi Purata, siendo Enfermería la única carrera que impartía el nivel técnico, aunque con una clara preocupación por parte de nuestras autoridades para cambiar al nivel licenciatura, considerada como una prioridad, en respuesta a las exigencias de salud de la población y de la propia UNAM, por ello, pocos años después la Dra. Silvia Nicolás Cisneros (en ese tiempo era maestra) siendo jefa de la carrera, se dio a la tarea de convocar a un grupo de docentes para dar inicio a la creación curricular del plan de estudios de nivel Licenciatura.

Sin duda un gran reto; sin embargo, se contó con un grupo de trabajo responsable y comprometido que dio por terminada la ardua tarea, dicho plan de estudios fue sometido a todos los trámites por los que debe pasar un nuevo proyecto para ser autorizado en la UNAM, finalmente se llegó el tan esperado día, siendo aprobada su creación en el año 2002 y un año después se inició con la primera generación de Licenciados en Enfermería, fue la hoy Dra. Cristina Rodríguez Zamora como jefe de carrera, la que emprendió este proyecto, y así es como se inicia una historia diferente para la enfermería Iztacalteca, y claro, también para la Facultad, por fin se logró que todas las carreras impartidas tuvieran nivel de licenciatura, lo que también contribuyó al cambio de Escuela de Estudios Superiores a Facultad de Estudios Superiores, junto con la creación de especialidades, maestrías y doctorados.

Cabe señalar que, desde la creación del plan de estudios de Licenciatura, fueron incorporadas bases epistémicas y disciplinares que, sin duda, han fortalecido la formación del estudiantado de una manera integral. En lo que se refiere al ámbito disciplinar, se incluyeron los cuatro roles profesionales que son: el de cuidador, el docente, el administrador y el investigador, mismos que se ven fortalecidos con los contenidos de los módulos cursados cada semestre. Estos roles se ven reflejados en el perfil profesional de los egresados los cuales cuentan con diversas competencias que les permiten integrarse al ámbito laboral con una gran aceptación.

Un evento importante para la carrera, fue la primera acreditación del plan de estudios en el año 2011, que estuvo a cargo de la gestión del Dr. Juan Pineda Olvera quién fue jefe de carrera en el periodo 2006 al 2011. También durante su gestión, el Dr. Pineda en su preocupación por difundir lo que se hacía en la carrera, inicia con el proyecto de la creación de la revista Cuidarte, pero debido a sus múltiples ocupaciones invita a la Dra. Dulce María Guillén Cadena y la Dra. Leticia Cuevas Guajardo a continuar con dicho proyecto, por ello, reconozco el compromiso y dedicación de las doctoras y su equipo de trabajo para consolidar la revista y lograr su indexación.

El Dr. Pineda con la colaboración de la Dra. María de los Ángeles Godínez Rodríguez trabajaron y fueron aprobadas siete opciones de titulación que se sumaron a las cinco ya existentes, dando un total de doce, lo que brinda oportunidad a los pasantes de contar con más opciones y así evitar el rezago en este rubro.

En el año 2015 durante la gestión de la Dra. Margarita Acevedo Peña, previa evaluación, se llevó a cabo una modificación mayor en el plan de estudios realizando algunos cambios significativos, en ese mismo año se inició con el proyecto del desarrollo curricular para la creación del Doctorado en Enfermería de la UNAM, la Dra. Ana María Lara Barrón y la Dra. Acevedo se integraron como representantes de la Facultad a trabajar en dicho proyecto. Para enero del 2023 inició la primera generación, en donde tres docentes de nuestra plantilla forman parte de ella.

También durante la gestión de la Dra. Acevedo se organizaron reuniones de las tres sedes participantes en el programa de Maestría en Enfermería de la UNAM (FESZ, FESI, ENEO, ahora FENO) para reorganizar las líneas de Investigación con el propósito de unificar los proyectos de los profesores de carrera de cada entidad en las líneas propuestas, a partir de entonces cada año se han organizado jornadas de Investigación de la enfermería universitaria siendo responsable cada una de las sedes antes mencionadas.

Es importante destacar que la Asociación Mexicana de Enfermeras y Enfermeros Formadores de Recursos Humanos en Salud S.C. (AMEEFRHS) fue creada en el año 2021 por dos de nuestros egresados, el Mtro. Israel Martínez Arteaga que funge como presidente y el Mtro. Urbino Antonio Anguiano Alva, como secretario. Actualmente la Dra. Betsy Flores Atilano es la jefa de la carrera y junto con su equipo de trabajo, coordinadores, docentes y la Dra. Elsie Ariadna Rocha Lara como coordinadora del proceso, están trabajando para la Reacreditación Nacional y primera Acreditación Internacional respectivamente del plan de estudios, sin duda otro reto para la carrera, y sin temor a equivocarme auguro resultados favorables.

Con gran satisfacción reconozco que hemos avanzado en varios aspectos pero debemos continuar trabajando para lograr un mejor posicionamiento de nuestra carrera y de nuestros egresados, tener mayor presencia en diferentes eventos académicos en donde docentes y alumnado evidencien el trabajo que se hace cada semestre, reorganizar el trabajo de las academias, fortalecer los grupos de investigación, contar con más plazas de profesores de carrera, realizar seguimiento de nuestros egresados, motivar y acompañar a los pasantes para concursar por el premio Dr. Gustavo Baz Prada, entre otros.

Finalmente, quiero hacer un merecido reconocimiento a las jefas y jefe de carrera que nos antecedieron: Rosa Lecona Desmott, Evangelina Cardona Mirón, Crescencia Cárdenas Morales, Araceli Brandi Purata, Yolanda Villanueva Sánchez, Silvia Nicolás Cisneros, Cristina Rodríguez Zamora, Juan Pineda Olvera y Margarita Acevedo Peña, que desde su tiempo y espacio cada uno contribuyó a la construcción y fortalecimiento de la Carrera de Enfermería que hoy tenemos. Orgullosamente de la UNAM, Campus Iztacala.



Dra. María de los Ángeles Godínez Rodríguez

Profesor Titular A, Tiempo Completo, Carrera de Enfermería FESI. UNAM